
無論在哪一個國家或者地區，婦女和
兒童都是最需要保護的群體。婦幼人權
狀況也是一個國家的文明標誌，和該地
區人權是否平等的領先指標。如果婦幼

人權都沒有保障，談人權就失去了最基本意義。美國是世界超級
大國，也是將人權叫得最響的國家，但據美國司法部官員披露，
每8名美國婦女就有一名被強姦過，受害婦女總數達到兩千萬，
居世界第一。美國每年有180萬名兒童遭綁架，顯示該國婦幼群
體的基本人權無法得到保障，讓「美式人權」感到汗顏。
據美國媒體透露，近1/3的美國退役女兵曾在服役期間遭到上司

的強暴；單單2008年就有超過3000名現役女兵遭到上級和同僚性
侵犯，比2007年的2750名增加9%。在美國監獄，每年約有6萬名女
囚被強暴。美國是教育最發達的國家，有3000多所聞名全球的大
學。但就在這些大學校園內，竟有1/5的在校女大學生遭受到性侵
犯，許多女大學生就在學生宿舍裡被強姦。美國每年有130萬起家
庭暴力事件，其中受害女性佔九成，平均每天有3個女性因家庭暴
力死亡。

四分一兒童處飢餓狀態
美國地大物博，農業資源相當豐富，是著名的糧食出口國。然

而，就在這樣的富庶地區裡，每4個美國兒童就有一個面臨飢餓
問題。美國媒體做過調查，發現超過六成的公立學校教師認為，
兒童飢餓問題是學校面對的現實難題。面對吃不飽的學生，許多
教師不得不自己掏腰包為飢餓學生購買食物。據統計，美國每年
至少有1700萬名兒童生活在無法擁有足夠食物的家庭中。聯合國
1989年通過的《兒童權利公約》，得到世界193個國家的認可，但
美國就是拒不接受。
美國每年有超過300萬名兒童遭受暴力侵害；有近10萬名兒童

因各種原因被監禁；大部分兒童都有過被性玩弄的創傷經歷；約
半數少年經常受到情緒焦慮和吸毒酗酒等問題的困擾。美國7/10
的兒童不自覺地接觸到網上色情；1/5少年在互聯網上向同學發
送過自己製作或者網絡抄襲的全裸照片和視頻。所有這些，使美
國最需要保護的兒童少年，因為得不到應有的照顧和引導而走上

歧途，成為黑社會的準成員。美國熱衷於醜化別國形象，但卻無法讓少年兒童得
到應有的人權。

拒絕接受「保護婦女公約」
聯合國《消除對婦女一切形式歧視公約》是爭取性別平等、消除對婦女歧視而

制定的一份重要國際人權文書。於1979年12月18日的聯合國大會上通過。該公約
確立：各國要保障婦女在政治、法律、工作、教育、醫療服務、商業活動和家庭
關係等各方面的基本權利；要求婦女在政治、經濟、社會、文化等領域享受和男
子平等的權利；這些具體、嚴格的規定為消除對婦女的歧視提供了法律依據；公
約還要求各成員國須採取法律措施，禁止歧視婦女，將男女平等寫入各國憲法。
該條約目前已經有183個締約國，中國是《公約》最早的締約國之一，並已經向

聯合國相關工作委員會提供了執行報告。五大洲國家幾乎都接受了保證婦女權益
的公約，但令人遺憾的是，倡導「人權第一」的美國，到目前仍然拒絕接受這個
國際公約。從世界金融中心紐約市每年有23萬起家庭暴力案件；加州聖塔克拉拉
郡每年有4500起家庭暴力案；足以說明美國的婦女權益根本沒有保障。
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由於朝鮮事務一直透明度不高，連帶影響到金正日訪
華也「猶抱琵琶半遮面」，需要作出各種解讀和猜測。筆
者認為，或許如同中共十一屆三中全會是中國改革開放
的里程碑一樣，金正日這次訪華或許表明朝鮮的治國方

針將作出重大調整，他這次訪華也是他們探索發展經濟之路的一個里程碑。

「先軍政治」可能轉向「經濟優先」
對金正日訪華，北京新聞稿有三句話尤為值得重視：
第一，胡錦濤表示，我們高興地看到，朝鮮提出把改善民生作為頭等大事、最

高目標，舉全黨全國之力，毫不動搖地加快經濟建設，努力提高人民生活水準。
第二，金正日表示，朝鮮正在集中精力進行經濟建設，十分需要穩定的周邊環

境，我們堅持朝鮮半島無核化，主張盡快重啟六方會談；對改善北南關係也一直
抱有誠意。朝方對中方為推動重啟六方會談及維護朝鮮半島和平穩定所做的努力
表示感謝。
第三，金正日表示，時隔九個月再次訪華，看到中國在經濟發展、社會建

設、民生事業、科技文化等各個領域不斷取得新進步，一派欣欣向榮的景
象。中國共產黨的改革開放政策是正確的，科學發展的路線是有生命力的。
朝鮮人民為此感到鼓舞，並祝願中國人民在實施「十二五」規劃新的進程中
取得更大成就。
這三句話概括起來，筆者認為，就是朝鮮領導人終於認同中國的改革開放之

路；更重要的是，表明朝鮮將從「先軍政治」轉向「經濟優先」。期望朝鮮盡快
揭開走改革開放之路的序幕。

期望朝鮮走改革開放之路
金正日十年前訪問上海時，就稱讚中國的經濟建設使其「感到震撼」，但是感

動完了也就完了，並沒有動作。後來他又多次訪華，不得不一再「感到震撼」，
立場也有了轉變，說「中國是中國，我們是我們」。這次，金正日不但承認鄧小
平的改革開放是「正確的」，也稱讚胡錦濤的科學發展「有生命力」。應可判斷，
他對中國之路不再存有異議。
有媒體說，金正日此行沒有提出「援助」問題，其實，這是不言而喻的問題。

需要指出的是，去年胡錦濤在長春會見金正日時就強調，「經濟合作按商業原則
辦事」，事實上，不再依賴無償援助，而是按國際通行的商業原則辦事，也是改
革開放之路的一個精髓。相信，租借羅津港，合作開發黃金坪島等模式，有更加
現實可行的基礎。
不過，金正日目前只是正面宣佈經濟和民生為頭等大事，並沒明確提到「先軍

政治」的問題。從現實政治層面看，任何政治轉彎尤其是大轉彎，都不能操之過
急，否則會翻車。而客觀上看，朝鮮認為來自美韓的威脅還沒有消除，和美國以及世界相當多國家
的關係還沒有正常化。所以，金正日強調，朝鮮集中精力進行經濟建設，十分需要穩定的周邊環
境。過去，朝鮮奉行「先軍政治」也有十分現實的客觀因素。

集中精力發展經濟對朝鮮人民是幸事
且不說，朝鮮半島目前還處於劍拔弩張的軍事對峙狀態。去年發生過天安號事件，延坪島炮擊事

件，而美韓幾乎每月一次大規模演習，平壤處於這樣的周邊環境，其實也無法「集中精力進行經濟建
設」。
韓國方面有學者就說，過去六方會談最大的障礙是，朝鮮提出讓對方難以接受的要求並拒絕對話。

但是，在溫家寶總理的勸說下，現在朝鮮轉變為了希望「盡快進行無條件對話」的立場。相反，提出
「對天安艦、延坪島事件道歉和無核化」為對話前提條件的韓國，反而成了六方會談的障礙。

無論如何，朝鮮集中精力發展經濟，對於朝鮮人民是一大幸事，對於同種同文的韓國也是一大幸
事。對於中國，對於東亞地區，對於世界，也都是幸事，致力於和平穩定和發展的有識之士，都應
該添磚加瓦。

對金正日訪華，北京新聞稿有三句話尤為值得重視。這三句話
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港珠澳大橋本來為港人繪出振奮雄偉的發展藍圖，立即會帶來就業和商貿促進的契機。可是，以梁

家傑、黎廣德為首的一夥不顧人們的期望，他們要在這藍圖上塗上陰影，畫上問號、最終的目的是撕

掉人們的理想。他們罔顧這促進經濟民生的規劃，忽視廣大港人渴求發展的熱切冀望而給民生製造阻

滯和艱難。胡主席和溫總理數度向香港提示要搞好民生，港人也極希望民生可藉發展而改善，但是

「民好惡其不同兮，惟此黨人其獨異」（《離騷》），梁、黎等一夥如果朝這條路走下去，會將「公民」變

為「民賊」。

港珠澳大橋是列入國家「十二五」規
劃、粵港澳7個重大合作項目的首要項
目，它的建成將是體現香港與內地經濟一
體化的標誌，落實了兩地的經貿融合，珠

三角巨大的人力物力財力資源將會發展成雄視世界的超級大
都會，其政經地位舉足輕重。

阻延發展 禍害匪淺
所以，梁、黎一夥和其他反對派必然會循其後台老闆的要

求去對這項目死命打擊，務求將其扼殺。而且，通過這由他
們導演的所謂「環評無效」事件，將導致一連串的同類官
司，造成基建工程嚴重拖延、建造成本大幅提高。目前已經
受影響的就有沙中線、南港島線、觀塘延線、垃圾焚化爐等
與民生關係密切的大型工程，市民要受到這無妄之災，這創
業過程中的艱難都是拜梁、黎一黨所賜！遠一些的發展，例
如香港現享盛譽的機場，如果不擴建第三條跑道，領先地位
便會失落，而正如不少有關人士預測，這工程必會引起反
對。所以，持續發展和環保如何取得平衡，政府和法律界如
何釐定「環評」的內容準則，確是必須立即研究解決的急務。

大橋建設 福到門前
「大橋」對珠三角和香港的發展有重要的戰略意義，其長

遠利益非常深遠宏大。就僅以目前而言，工程如果按計劃開
工，立即可以創造五位數字的建造業工人開工，同時又立時
使相關行業和周圍地域的商業活動蓬勃起來。「大橋」工程
項目於1983年首次提出，2003年上報中央，經多次反覆討論
諮詢，至今已超過四分之一世紀，港人期待了三十年的宏圖
滿以為可以今天圓夢，誰知梁黎一夥雖然在諮詢期不發一
言，公民黨在立法會中亦無反對，卻竟然在臨門一腳使出陰

招，搞到工程受阻，港人在這通貨膨脹、民生維艱的日子更
不好過。汶川僅歷三年便建成了可觀的基業，可嘆拖延了三
十年的「大橋」至今仍被梁黎一夥的魔棒擺弄停留在紙面飄
浮，港人的生計被這夥專業狀棍弄得更加艱難。

妄造事端 狡辯謊言
事實擺在大眾眼前：年逾花甲、體弱多病、隱居市郊的一

位長者，沒有可能讀通環評報告而又懂得謄寫洋灑狀紙入稟
高院，這一系列的行動當然都是由公民黨大狀一手炮製。更
引人深思的是利用這位綜援老太而取得法援，用公帑打官
司，入稟的理由是生安白造的「環評有缺」，狀師收費歸公
民黨大狀。梁黎一夥自以為這一箭幾鵰的安排只有賺沒有
賠，就算將來水瓜打狗，官司落敗起碼也可以阻延了「大橋」
和其他工程，而且又可以打擊政府威信又有銀㛷落袋。誰知
港人眼明，群起責備梁黎一夥，狗入窮巷，一方面辯稱並非
老太後台，另一方面梁袋巾又在莊嚴的立法會上信誓旦旦宣
稱事前已對政府提出警告，「大橋」上馬是咎由自取。這一
謊言被唐英年即時戳破，事實是公民黨在立法會中曾經贊成
「大橋」興建而且從未有對「環評」提過甚麼意見。公民黨
言而無信、翻雲覆雨、前後矛盾、「巧言如簧、顏之厚矣」
的事例不勝數。為了減輕輿論壓力，他們辯稱反對的只是環
保內容而不是要推翻整條「大橋」，然而，其副主席黎某4月
20日在香港電台「Backchat」就言之鑿鑿地聲明「大橋」不
需建。況且，港人都明瞭「大橋」之爭並非環保之爭，由於
它深具對香港和珠三角融合的政經意義，而且亦經中央「十
二五」規劃納入為重點項目，因此，否定「大橋」已經不僅
是環保技術問題，而是包含政經元素的大是大非問題。這一
點，港人理應明白，公民黨亦心知肚明。

撥亂反正 義正詞嚴
以關愛民生為旨、以維護環保為由、以科學理論為矢、以

知名大狀為弓：公民黨抱弓引箭以為這一箭定可射倒不少人
馬，贏來無限風光和銅鈿。無奈，事件出台以來，就算是高
院那位法官作了那個判決，港人卻都報以噓聲、群起責難。
事實是，對「大橋」的阻延，並非對民生有何好處，反而是
對民生的當下和前途添上艱難。港府現已決定上訴，同時有
關部門應該把事實澄清，究竟政府做了些甚麼、「環評」是
怎麼一回事，為何政府沒有錯失，其他的「環評」標準和要
求又如何，法院對政治、社會問題、技術問題要如何裁決，
專家意見和社會利益要否考慮，在「一國兩制」的原則下如
何妥善處理中央與特區的關係等等，都應梳理澄清。
事件發生後社會上有許多迴響，對梁黎一夥和公民黨提出

批評和意見，大多鞭辟入理、解蔽理惑、義正詞嚴，亟望這
夥人不要「誨爾諄諄、聽我藐藐」，要幡然悔悟，脫下玄袍
換上袈裟。
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找黃毓民出席港台節目《城市論壇》，已預
了他會喧賓奪主；找李小薇當節目主持，亦預
了其言論難言中肯，因為她早有前科。
在再上一個星期舉行的《城市論壇》，討論

話題是替補出缺議席修例建議，嘉賓分別有
「人民力量」黃毓民、公民黨梁家傑、政制及
內地事務局副局長黃靜文、和民建聯劉江
華。在節目中，「身有屎」的黃毓民將劉江
華、黃靜文視為攻擊對象，他除了五次打斷
劉江華發言之外，更加人身攻擊劉江華「食
屎」，揚言「你食屎好喇，唔好塞我食屎」，難
得的是劉江華還可以保持一貫的氣定神閒，
還幽他一默：「真正支持民主的人，是需要
尊重他人發言，並非禁止別人發表不同政

見。」從黃毓民的狂躁表現，我們知道甚麼
是作賊心虛，因為他恐怕對方說出真相，令
他無地自容。
上年黃毓民發動的所謂「五區公投」，非但

選民反應冷淡，其他主要政黨亦「拒絕再
玩」，最終只有50萬人投票，佔總選民人數
17%，白白令政府浪費了一億多公帑。黃毓民
如斯心虛，就是怕劉江華讓公眾知道真相，
可幸身經百戰的劉江華並沒有被其嚇倒，說
出普羅市民的心聲：「選舉每四年舉行一
次，並唔係畀人去玩㝚，就算係剝奪，都係
剝奪反對派玩㝚權利。」劉江華理直氣壯，
黃毓民心虛膽怯，高下立見。
至於李小薇的過失，並不是她沒有阻止黃

毓民發癲，而是她故意偏幫反對派聯手圍剿
和「批鬥」建制派，扼殺建制派言論空間，
她點選發言的大多是支持反對派，而鮮有是
支持建制派的，更離譜的是她在打斷民建聯
成員李世榮說話後，還揶揄他為「林瑞麟人
肉錄音機」，充分反映其預設立場。在她推波
助瀾之下，反對派更加變本加厲，最終將
「城市論壇」變成「批鬥大會」。

黃毓民擾亂嘉賓們發言，固然可恥；李小
薇公器私用，偏幫反對派，則同樣可恥。一
個公平的論壇，需要給論者適當的時間去表
達意見；一個公平的論壇節目主持人，更需
要給不同人士去表達訴求，若自己「又做球
證又踢波」，已嚴重違反主持人中立的守則。

彭智文　教育工作者

反對派寬己嚴人非君子所為

教育局局長孫明揚居所僭建一事，反對派
的何俊仁議員立時飛撲出來嚷㠥孫局長應該
撫心自問，考慮下台問責云云。此又是反對
派一貫的處事方式，就是凡事誇誇其談，喊
官員下台更是家常便飯。大眾只要細心想
想，便知關鍵是這樁事情是否嚴重到令當事
人掛冠不幹，這顯然是值得斟酌。然而，筆
者㠥眼於反對派那種「寬己嚴人」的跋扈態
度，有乖邏輯，教人失望。
眾所周知，「寬己嚴人」就難以理直氣

壯。反對派中的湯家驊、黃成智、梁耀忠、
陳偉業、張國柱等多位立法會議員近日先後
被傳媒揭發居所涉及僭建或霸佔官地等問
題，不認不認終須認，他們最後還是招供承
認。更甚的，湯家驊初時更解錯案例，指鹿
為馬，為自己推搪塞責。倘若按照何俊仁的
思路，有關議員是否也應立即請辭，因為他
們知法犯法，便無法作為市民的榜樣。難道
我們更應進一步要求湯氏不要做資深大律
師，因他連法例也記錯。而黃成智連社工註
冊這麼重要的事情也渾然忘記，虛報資歷，
實有誤導選民之嫌，那黃氏也當雙重請辭，
先辭去立法會議員，更不要再當社工了麼？

對於反對派中人違例違規和僭建的各種問
題，作為反對派的中流砥柱，何俊仁不置一
喙，未嘗公開譴責他們。但是，他吶喊局長
下台就義正詞嚴，以當仁不讓的姿態走出來
大聲疾呼，正是惟恐天下不亂。

「雙重標準」難以服眾
其實，為政者切忌「雙重標準」，不能服

己，就難以服眾。事實上，局長業已承認錯
誤，並且鄭重向公眾致歉，翌日更立時聘用
工程人員，拆毀僭建物。反對派還想怎麼
樣？筆者不禁要問湯家驊、黃成智、梁耀
忠、陳偉業、張國柱等議員，當中可有一人
認真站出來，對㠥鏡頭，向公眾致歉呢？答
案是沒有，他們諸位也不過是在接受電台或
報章訪問時承認責任，承諾拆毀僭建物而
已，表現比較鬼祟。他們連面向公眾的勇氣
也沒有，簡直貽笑大方！
事有輕重，隨意高喊官員下台，議員當然

可以信口開河，恃勢凌人，影響匪淺，是極
不負責任的舉措。說到底，那反對派目的昭
然，不過又是㠥眼為年底的區議會造勢而
已。誠然，市民對議員，乃至政府高層官員

的道德和言行有㠥更高的要求，他們當應不
時自省其身，恪守法規，方為市民之典範。
其身不正，則其令不行，這是深值為政者思
量的。此外，市民更不希望政府官員更迭頻
仍，此乃不利社會的安定，為官能各稱其
能，各守其分，已是市民福祉之所繫。至於
議員，凡事上綱上線，譁眾取寵，或許博得
一時的掌聲，但久而久之，也是會被選民背
棄的。議員們先自省其身，還有很多實事實
務可以做，對官員動輒得咎，或胡亂批評政
府，其實，於改善民生，毫無幫助。

■有勞工團體遊行，抗議港珠澳大橋司法覆核影響基建工
程和社會發展。

■陳偉業被揭發霸佔政府公地作「私人花園」
之用。


